だった」と、筆者は語る。少年少女時代をふりかえり、「そういえば!」れていた。空き地の一角に資材置き場があって、天井裏が秘密基地

住宅産業のしくみに巻き込まれているだけなのかもしれない。 査を続けてきたけれど、住宅だけが世界市場から取り残されてい建てている民族がいる。そうした確信をよりどころに住まいの調 としても、 るはずもない。それがどんなに伝統的なよそおいに彩られていた この自明にみえた問いかけが、というよりも、学問を前提するテー はじめていた。 ゼであり期待といってもよいが、 もまた心の奥底にそのような情動をかかえているのではないか? 住むという行為自体が多かれ少なかれ国家の管理する 地球上にはまだ身近な人間同士が協力して家屋を いつしか私の心にさざ波をたて

だとしたら、 に求めたらよいのだろう? し人間の存在にとって本質的に重要なものではなくなっているの 人の住まいを研究することの帰着点はいったいどこ



ある種の動物や昆虫は誰におそわるでもなく巣をつくる。

もし家作りが自動車のような商品でかまわないのだったら、



て眠ることが人間の住まいの原型だった(Teit, James A.

原点へ

展示のタイトルは「建築家な に波紋を投ずることになった とつの展覧会が当時の建築界 近代美術館でおこなわれ

企画した

一九六四年にニュ

3

たひ

能性や合理性を旗頭に近代主義建築がまだ世界を席巻していた時 いまでは至極当然な事実にはじめて目を開かせた展示だった。機真で紹介されていた。西欧建築の伝統以外にも建築があるという、 間社会の生みだしてきた奇妙な(!)造形の数々がモノクロの写 この展示を風土的とか自然発生的とかまとめる以前に、 ナード・ルドフスキー。まる どの著者として知られるバー のは『みっともない人体』な しの建築」という。 で動物の巣作りさながらに人

真で紹介されていた。

無意味に?デフォルメされた巨大屋根建築。 ベトナム中部高地の共同家屋

がながい理由を訝ったいる。ゾウは自分の鼻いる。

造化の妙、 を前にして、

創造の神秘 まずその 不思議な動物のひとつであることに気づかされた。

ゾウやキリン

人間も

代である。

の短いゾウはゾウとよ りはしないだろう。鼻

べないだけのことだ。



## れる」。

説いていたソローも、苦労しては あろうか?」と家作りの理由を 工のもとに手放してしまうので あるいは森の生活』一八五四年) 太小屋を建設する(『ウォルデン 湖のほとりにみずからの手で丸 マサチューセッツ州のウォルデン のとおなじような適合性が見ら のなかには、鳥がその巣をつくる 「建設の喜びを私たちは永久に大 「人間が自分の家を建てること そう書きつけるソ ローは

この商品の価値を減じさせ、

台無しにしてゆく。

なにかおかしく

この

めて商品たりうる。

つまり、

そこに住むという人間の営みが

商品は消費することで

そう宣告されているようなものではないか!

住宅という商品にとっては、おまえの人生などないほうがよ はないだろうか? どんなにキレイな宣伝文句をならべても、 地や規模や機能に多少の差異はあれども、

現代人の多くは住宅を商品として購入する。その建っている土

これからどこへ向かってゆくのだろう?

の無力をあざ笑うかのように。楽園を失ったわれらの住ま

 $\lor$ は

界で一番住みたい家」等々、

界で一番住みたい家」等々、死屍累々たる格闘の跡。まるで学問噴射家族」「やっぱりわが家で暮らしたい」「家族を「する」家」「世

の七年後だ。 じめた森の生活を二年あまりで切りあげてしまう。 本の出版はそ

さえず。 ふさま、 りてか目をよろこばしむる。そのあるじとすみかと無常をあらそ た先人もいた。 一二二?)というありさま。 まさに、「かりのやどり、 のこるといえどもある日にかれぬ。或は花しぼみて露なお きえずといえども夕をまつ事なし」(鴨長明『方丈記』 いはばあさがほの露にことならず。或は露おちて花のこ たが為にか心をなやまし、 あるいはまた、こんな文言をのこし なにによ

活を堂々と営んでいるんだと思うと、またたまらなくうらやまし く感じられてくる。」(今和次郎 のである。(略)彼らこそ大きな野の上に孤立して極度の単純生 を許さないから、 「その土地から得られる材料で、 むき出しに、 しかたなしにその工作を始めなければならない 自然が生きている人間が家なしでいること 『日本の民家』一九二三年) できるだけ早く、飾りもそっけ

川のほとりか、すくなくとも水道栓のちかくに、所有権のおよばぬ手頃

な空地をみつけて、つかのまの居住地をさだめる。つかのまが一日で あっても、一生のことであってもたいしたちがいはない。そこに四本の

木の枝を突き立てて、枝の先を横木でむすびあわせ、こうしてできた骨

組みのうえに段ボールをのせるだけだ。風よけといっても風がよけられ

るわけでなし、たとえ太陽の直射はふせげたにしても、毎日のようにお

そう熱帯のスコールのまえに、紙の屋根はひとたまりもない。けれども

風よけは、都市という大自然のなかで、彼らがひとつ屋根の下に身をよ

せあい、生きてこの世にあることの証明だから、風よけのない彼らじし

んなどは存在しないから、力強く、たくましく建ちつづけるのだ。 (佐藤浩司「夢をつむぐ…都市の採集狩猟民」布野修司(編)『見知らぬ町

いることを知る。「こんな家に住みたい」「こんな家で死にたい「逆いがいまもむかしも大きな問題として個人の前に立ちはだかって 家や家族について書かれたおびただしい本の列をみれば、 住ま

17 カル みぱく 2012 年 7 月号

の見知らぬ住まい』彰国社 1991年)